

RELIGIÓN Y PATRIA

PERIÓDICO QUINCENAL CON CENSURA ECLESIASTICA

Declarado de utilidad catequística en el Congreso Catequístico Nacional de Granada, 1926

Director: **JUAN ORTEA FERNÁNDEZ**

FRANQUEO
CONCERTADO

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Cada 10 núms. quincenales, 1 pta. al mes

"Este precepto os doy: Amáros los unos a los otros como Yo os he amado."

(Jesucristo a sus discípulos.)

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Casimiro Velasco, 33, 2.º dcha.

¡DIOS NO MUERE!

Cuando el muy católico Presidente de la República del Ecuador, señor García Moreno, cayó herido por la espalda con un machete y acribillado a balazos por los sicarios de las logias, al grito de: ¡muere, verdugo de la libertad!, esto es, de la libertad para el mal y el crimen, el mártir del derecho cristiano tuvo aún fuerzas para exclamar:

¡DIOS NO MUERE!..

Dios es eterno; es Todopoderoso; y en todos los tiempos, y en todos los pueblos, en todas las épocas y en todos los hombres deja manifestar su poder, su justicia y su misericordia, según que los hombres y los pueblos se le manifiesten adictos o rebeldes a su ley, como soberano, señor y dueño del mundo y sus criaturas.

Incontables son estos testimonios.

Fijémonos en los de más relieve y más terrible trascendencia.

Clamaban venganza al cielo los pecados y abominaciones de aquellas cinco ciudades que la Historia nos designa con los nombres de Sodoma, Gomorra, Adama, Leboum y Segor, y el cielo mandó sobre ellas lluvia de fuego y azufre, que las consumió totalmente.

Y sigue refiriéndonos la Historia «que, habiéndose hundido el terreno donde estaban estas infames ciudades, se formó un gran lago que unos llaman, actualmente, Asfáltites, esto es, lago del betún, porque un betún sumamente negro y hediendo cubre sus aguas; y otros el Mar muerto, por haberse estancado sus aguas y no hallarse en ellas viviente alguno.

Se ven todavía en sus orillas vestigios de tan terrible incendio, como rocas ennegrecidas, edificios arruinados, etc., etc. Y hasta los frutos que allí nacen conservan el testimonio de este castigo, pues aunque en su exterior tienen hermosura, el interior está corrompido, y al tocarlo se reduce a polvo».

«Una sociedad atea, gobernada por ateos, no sería otra cosa que una sociedad infernal puesta bajo el imperio inmediato del demonio».

«Sin la Religión, la sociedad sería un banquete de fieras bravías que se destrozarían recíprocamente».

VOLTAIRE
(El gran impío).

Jerusalén, por su horrible deicidio, vió confirmada al pie de la letra la profecía del divino Maestro, de que sería totalmente destruída y no quedaría de ella piedra sobre piedra.

Y así no pudo menos de reconocerlo, aún siendo idólatra el emperador Tito contemplando aquellas ruinas: «Bien se conoce que Dios ha combatido por nosotros e inutilizado tantas fortificaciones; pues a no haber sido así, nunca lo hubieran alcanzado humanas fuerzas».

¿Que todas estas son citas y recuerdos muy lejanos, dirá alguno de nuestros lectores?

Muy bien; pues demos un salto de siglos, que es saltar, y vengamos a nuestros tiempos.

Dios siempre es el mismo.

Dios no muere.

Con horror se recuerda aún el desastre de San Pedro de la Martinica, ocurrido en los principios de nuestro siglo.

Era tanto el odio de la mayor parte de los habitantes de esta ciudad hacia nuestra religión sacrosanta, que pocos días antes del desastre recorrían las calles entonando blasfemias cuyo estribillo, al decir de un periódico inglés, era: «La Virgen a la caballeriza y Cristo a la alcantarilla».

Y esto después de horribles profanaciones durante la Semana Santa...

Llegó el día de la Ascensión: a las diez de la mañana una explosión indescriptible se dejó escuchar, una verdadera lluvia de fuego descendió sobre aquella ciudad ingrata y sacrílega, y la oscuridad fué completa.

A los pocos momentos esta hermosa ciudad era un vasto cementerio.

Los pocos supervivientes repetían con profundo dolor y arrepentimiento: el fuego de Dios ha destruído a Sodoma.

Otro pasito más; DIOS NO MUERE.

REPÚBLICA DE NICARAGUA

La catástrofe de Managua.

El castigo de Dios.

Ha sido la más terrible que puede imaginarse. Aquí lucharon todos los elementos para trocar la belleza de esta capital, que iba tomando aspecto de ciudad moderna, en lo más horrible y espantoso, ostentando a todas luces el peso de la maldición divina.

Eran las diez y veintinueve de la mañana del último Martes Santo, una gran actividad se desplegaba en toda la ciudad, y los mer-

cados estaban repletos de gente, cuando una violenta sacudida, que sólo duró seis segundos, redujo a escombros toda la ciudad. A la desgracia del terremoto siguió luego el fuego. En el mercado hay unas cien cocinas preparando almuerzos; con la violenta sacudida se vinieron todas abajo y comenzó el fuego que pronto halló elementos para propagarse con la abundancia de cajas de gasolina, petróleo y demás materias inflamables de las muchas farmacias y droguerías que allí hay. Los palacios Nacional, Arzobispal y de Comunicaciones, los grandes comercios donde había mercaderías por valor de varios millones de dólares pronto fueron pasto de las llamas; el voraz elemento no alcanzó a ninguna iglesia, si bien todas quedaron destruídas por la sacudida. Para acrecentar la desgracia, cuadrillas de ladrones armados de puñales se dedicaron al saqueo.

Familias pudientes han quedado reducidas a la mayor miseria sin tener vestido para cambiarse. Claramente se vió en todo el castigo de la divina Justicia. Esta ciudad estaba completamente desmoralizada, los hijos naturales alcanzaban la horrible proporción del ochenta por ciento; se trabajaba en los días festivos con todo el descaro; la borrachera y la inmoralidad se han infiltrado en todas las clases sociales... Lo más selecto de la sociedad organizó un gran baile de máscaras el primer domingo de Cuaresma. En la noche del sábado al domingo de Ramos se celebraron tres bailes, y uno con trajes de baño en la terraza donde se halla una piscina. Se había ya publicado por la Prensa el programa de las fiestas que se celebrarían en el Balneario de Casares: Bailes, comedias, sainetes, disfraces, y para completo de la profanación de los días santos, señalaron un baile en traje de baño para la noche del Viernes Santo... Contra tamaños escándalos habíamos protestado varias veces; el párroco de San Antonio en tres sermones diferentes les había expuesto las desgracias con que Dios había castigado los escándalos de Martinica, Messina, Car-

«Consideramos sumamente necesario y saludable que en las escuelas se coloquen los cimientos más consistentes para asegurar el bienestar de nuestro pueblo, mediante la educación nacional y cristiana de la juventud, inclinandola al verdadero temor de Dios».

FEDERICO EL GRANDE
(Rey de Prusia).

tago..., haciéndoles reflexiones sobre el fuego que hacia ya tres semanas devoraba sus mejores haciendas de café, que era el castigo bien merecido por el primer baile de Cuaresma. Mas no desistieron de su empresa. Pero la respuesta más clara Dios se la dió.—Ya se había comenzado el programa en la mañana del Martes Santo; los hombres vestidos de mujer y las mujeres de hombre bailaban con la mayor algazara cuando sobrevino la catástrofe. Es imposible calcular el número de víctimas; en los mercados no morirían menos de ochocientos del modo más horrible, abrasados por las llamas sin hallar la puerta de salida, pues estaban cercados por las ruinas de los edificios. La Penitenciaría quedó del todo destruída, sepultando a más de doscientos reos; igual suerte cupo al Hospital General, matando a multitud de asilados. El Secretario de Instrucción Pública que arrancó del Ministerio el cuadro del Sagrado Corazón de Jesús e hizo cuanta guerra pudo a los Colegios de religiosos, fué aplastado por una viga mientras se bañaba. El Presidente Hoover desde los Estados Unidos daba órdenes enérgicas para que los marinos americanos destacados aquí proporcionasen toda clase de auxilios y se encargasen de guardar el orden, lo que cumplieron fielmente. Pronto llegaron en aviones socorros de Guatemala y de El Salvador.

El clero, tanto secular como regular, desde los primeros momentos recorrió las calles, entró en los hospitales dando absoluciones, administrando la Extremaunción, y todos estos días ha continuado bautizando, casando a multitud de parejas, todo con el mayor desinterés; ha establecido altares de campaña donde estaban reunidas grandes multitudes, oyendo confesiones a campo raso.

Dignos de especial mención son los Hermanos de la Doctrina Cristiana, pues su Colegio, que es el mayor edificio de la ciudad, sufrió poco con el terremoto, y ha servido de albergue al señor Arzobispo, a todo el clero secular y regular; allí están algunas familias, íntimas del Prelado diocesano, y como complemento permitieron que se instalase el Cuartel general de los Marinos americanos. A todo el clero y familias asiladas les dan con gran caridad todos los alimentos. En su edificio se han instalado las bodegas de todas las provisiones que llegan, donde se distribuyen con equidad a todos los necesitados.

(De una relación de D. José María S. de Tejada).

¡El Manto!... ¡El Manto!

(De los últimos incendios).

Quien afirmó que el hombre tiene entrañas de lobo, demostró conocer perfectamente de cuánto es capaz la fiera humana, abandonada a sus propios instintos, sin el freno de la ley divina, que es la única fuer-

«La vida de los pueblos requiere una educación fundada, no sobre teorías, sino sobre realidades inmutables, sobre los principios del Cristianismo, verdadero sostén de la familia y del Estado».

CARLOS OTÓN RAUMER
(Ministro de Instrucción Públ. de Rusia.)

za capaz de sostenerle en el rodar hacia el abismo de las iniquidades.

El último desenfreno de la bestia humana ha sido de lo más vil, de lo más bochornoso, de lo más infernal, de lo más incalificable que pudiera soñarse. Nos atrevemos a asegurar, en vista de los datos que poseemos, que es caso único en la Historia, pues en los sucesos de esta semana satánica se ha desbordado todo: la barbarie, el salvajismo, la inhumanidad, el sacrilegio, el impudor. Y ¿para qué seguir? Se ha manifestado de cuerpo entero el «hombre civilizado, culto, educado» del siglo veinte, formado en la escuela y según los principios de la libertad sin Dios, tan preconizada por ciertos elementos.

En una ciudad, muy adelantada, según el lenguaje moderno, en la que entra el oro a torrentes y están los vicios formando mares, se han cometido actos de una barbarie increíble. En la iglesia no ha quedado nada sin profanar: ornamentos, imágenes y vasos sagrados. Todo ha rodado por las calles, entre blasfemias y desmanes de la multitud desenfrenada.

Ni siquiera respetaron la imagen de la Virgen, Patrona de la población, a pesar de que algunos—no tan desalmados—al ver que intentaban quemarla, se interpusieron para impedirlo.

—No, a la Patrona no se la quema—dijeron.

—Está bien—rugió la chusma embriagada—pero la hemos de desnudar.

Un malvado se arrojó furioso el primero, y de un zarpazo arrancó el manto que cubría a la venerada efigie. Mientras los compañeros continuaban su obra satánica, aquel desgraciado salió a la calle con el vestido de la Virgen, puesto sobre los hombros de él, y así en esta guisa recorrió varias calles, siendo objeto de sacrílegas ovaciones que le tributa la muchedumbre frenética y alocada.

.....
Algunas horas más tarde se revolvía en el lecho del dolor un pobre enfermo, víctima de rabiosa fiebre. Estaba inaguantable. Ni encontraba alivio, ni aceptaba consuelos, ni quería tomar medicina alguna. Se revolvía furioso y gritaba sin cesar, con los ojos desencajados y en ademanes de querer quitarse algo de encima que le atormentaba.

—¡El manto!—exclamaba, con ansias de loca desesperación.—Quitadme el manto, que me pincha. Quitádmelo pronto, que me ahoga. Quitádmelo, que me mata. ¡El manto! ¡El manto!

Y murió el infeliz al poco ente angustias mortales de infernales remordimientos.

Dios usa de paciencia con los malvados, porque es eterno, y para dar lugar a que se conviertan, si usan de la misericordia que les concede. Esto, no obstante, también en el tiempo suele fulminar terribles castigos, para que, aún en este mundo, nadie pueda abrigar la menor duda sobre la existencia de la Justicia divina, sin que valga aquello de «la conciencia privada y pública» de «el Estado no tiene religión», pues en todo estamos sujetos a Quien nos creó y nos ha de juzgar, porque nos dió una ley de la que no podemos ni debemos eximirnos.

F. Gonzalo de Benejama.

RAZON Y FUERZA

Habla el tigre, habla el león,
la pantera y los chacales,
y todos los animales
le prestan su aprobación

Pero formula el ratón
un voto particular
y no lo puede explicar
porque el congreso se altera,
y el ratón, como no es fiera,
tiene el pobre que callar.

La consecuencia es patente:
que la razón es un cero,
si la fuerza o el dinero
no le apoyan brutalmente,

E. D.

.....
PLAYA.—Escaparate de arena sobre el que muchas señoras y señoritas, con pretextos de higiene exhiben sus buenas formas (o sus huesos) y sus malas costumbres.
.....

La lección del vecino

A un editorial del semanario inglés «The Tablet», pertenecen los siguientes párrafos:

«Para que los católicos no sufran depresión por los sacrilegios del pasado mes en España, y por los aún más recientes desmanes cometidos por los fascistas italianos, recordaremos dos hechos: El primero es la nota de la Iglesia católica de sufrir persecución; el segundo, felizmente cierto, que mientras la Iglesia es indestructible, las fuerzas del mal carecen de poder permanente. Hace veinticinco años la Iglesia sufrió en Francia toda clase de expoliaciones y persecuciones tan severas, que pocos esperábamos verla mejorar en el curso de nuestra vida.

Ahora Francia tiene otra vez su enviado en el Vaticano y en París el Nuncio es el personaje más destacado del cuerpo diplomático.

La semana pasada el Cardenal Bourne, desembarcando en Francia como Legado pontificio y como embajador extraordinario de la Santa Sede para la República francesa, fué recibido con los máximos honores militares y colmado de toda clase de atenciones por los representantes del Estado».

.....
«El Cristianismo debe ser la base de la instrucción del pueblo... En ninguna parte he visto buenas escuelas de pueblos donde faltaba la caridad cristiana. En Francia, nuestras mejores escuelas de niños son las de los Hermanos de la Doctrina Cristiana... El Catolicismo es la Filosofía del género humano».

«Sin la Religión las escuelas harían probablemente más daños que bienes; probablemente servirían tan sólo para formar una barbarie de nueva especie».

«En todos los países donde una sólida educación religiosa acompaña a la instrucción primaria, ésta es fecunda en resultados morales. Si no, nó».

VÍCTOR COUSIN
(Filósofo racionalista francés.)

PAULINAS

ANTE UN DOLOR

Lloraban junto a una cajita blanca que poco después había de cubrir la tierra; lloraban con las lágrimas que Dios puso en nuestros ojos como bálsamo de nuestras penas, que se alivian con él como el campo abrasado al recibir la lluvia; lágrimas santas del dolor humano, que lloró también Jesús ante el cadáver de Lázaro.

Lloraban con el sentimiento nacido de este corazón que, para sentir, nos puso Dios en el pecho.

Era dolor de almas buenas que acaso en el momento de mayor agudeza, se perturban por lo que tenemos de terreno, pero que pronto vuelven a la apacibilidad.

Almas que, como las corrientes de las aguas puras, siguen el curso que Dios las trazó; que brotan limpias de la fuente, siguen mientras la infancia como arroyos cantadores que bajan por las laderas, toman después la marcha serena de los ríos, y llegan al fin al anchuroso estuario donde se funden en el mar inmenso de las misericordias del Señor.

Sus dolores, si acaso les conturban, duran lo que tardan en ser ofrecidos a Dios en quejas sumisas y mansas como murmullos de aguas fluviales; pero luego la corriente vuelve a quietarse y las aguas marchan otra vez tranquilas, transparentes.

No son como esas las aguas que se detienen para quedar encharcadas en la tierra, para la que parecen nacidas algunas almas que ponen en ella todos sus anhelos. La tierra las absorbe lentamente mientras ellas se van saturando de gérmenes que las hacen impotables y pestilentes.

Esas, cuando las revuelve el dolor, no se turban momentáneamente; el légame del fondo, cuando se agita, sube a la superficie y queda suspendido en la densa linfa, empañando para siempre el cristal, hasta que la tierra bebe la última gota convertida en vivero de sabandijas.

¡Pobres almas que, abandonando el curso que lleva a Dios, se encuentran, cuando el dolor llega, sin más recursos que gritos de blasfemia!

¡Aguas cristalinas de los que empezáis a vivir! ¡No os detengáis en los charcos rodeados de flores, que no son más que ilusiones y mentiras!

Seguid el curso de las aguas limpias que, sin detenerse en lo que hay en es-

El mayor enemigo que tiene y ha tenido siempre la Religión Católica, es el desconocimiento de la verdad.

¡Ah! si a nadie le fuese permitido decir ni escribir lo que no fuese cierto, tened por seguro que serían poquitos los periódicos que podrían publicarse; los oradores de ateneos y cátedras que podrían «lucirse»; los políticos que podrían sostener su fama.

¡Es una pena lo que se habla y se escribe contra el catolicismo, ya por desconocerlo y más por odio a él que condena las malas costumbres y todos los vicios!

te camino que tenemos que seguir, buscan el mar ilimitado de las grandezas de Dios; y cuando el dolor os agite, lloraréis como lloró el divino Maestro; pero vuestra corriente se aclarará al punto para entrar limpia y clara en el inmenso mar de las eternas venturas; en Dios, que al recibir el holocausto de vuestras penas, os consolará.

¡El es el único consolador!

J. R. Spok.

«Pido que se lleve a los tribunales a los padres de familia que llevan sus hijos a colegios en cuya fachada está escrito:—Aquí no se enseña Religión».

VÍCTOR HUGO

(¡¡No era ningún clerical!)

EN LAS TINIEBLAS DE LA NOCHE

Un propagandista comunista habla en un corro de curiosos explicando sus doctrinas.

En su discurso intercala a veces párrafos completos de Kropotkine, de Bakunine y Marx, que ha aprendido de memoria.

—Somos ricos—dice con tono declamatorio—mucho más ricos de lo que creemos. ¿Por qué toleramos la miseria en torno nuestro? ¿Por qué la inseguridad del mañana en medio de las ricas heredades del ayer? Cada descubrimiento, cada progreso, cada aumento de riqueza, tiene su origen en el conjunto de trabajo manual y cerebral pasado y presente. ¿Con qué derecho puede nadie apropiarse la menor partícula de ese inmenso tesoro y decir: «Esto es mío y no vuestro»?

Uno de los del auditorio replica:

—Todo eso me parece bien... Ahora, que si le he de decir mi verdad, lo que me desconcierta un poco es la falta de lógica que existe entre la teoría y la práctica.

—¿Cómo?

—Muy sencillo: que según voy viendo, entre el «dicho» y el «hecho», esto es, entre lo que se predica y lo que se practica, existe más distancia que hay de la tierra a la luna... y si no ahí está Rusia. ¿Qué se predicó? Lo que se predicó y lo que se predica hoy todavía se puede reducir a dos palabras: «Todo es de todos». ¿No es esto? O como decimos nosotros: «Lo que hay en España es de los españoles». ¿Y qué se cumple? ¡Ah, amigo mío! Ya la realidad es muy distinta. En lugar del «todo es de todos» se practica el «nada es de nadie», que no es lo mismo. Es decir, que nadie puede disponer ni de lo que gana con el sudor de su frente. «Todo es del Estado», esto es, del que gobierna; y, miren por dónde, después de tantas vueltas y rodeos venimos a parar a lo de siempre, pero un poquito peor que lo de siempre. Pues, ¿dónde se dejan ustedes la cuestión de la libertad? ¡Esa sí que es grande! De modo que nos hemos pasado la vida luchando por la libertad, y nos hemos sacrificado y de-

rramado nuestra sangre, y sufrido cuanto hay que sufrir, para que, después de todos los despueses, vengamos a parar en Rusia a una vida tan esclavizada, que el ciudadano no es libre ni de respirar sin permiso del que manda. ¡Vamos, hombre!, que para ese viaje, no se necesitan alforjas...

—Pues no hay otro modo de practicar el comunismo.

—Pues ya se lo pueden guardar donde quieran...

—No es eso, no, señor; no es eso. Ya me hago cargo de sus observaciones. Pero hay que tener en cuenta el estado actual de los hombres. Los hombres... tal como son actualmente, están deformados y corrompidos por el régimen capitalista. Sí, sí, como suena: ¡deformados! Para la realización de nuestro ideal hace falta redimir a esos hombres...

—Y ¿cómo se van a redimir?

—Por el comunismo.

—Esa es otra. ¿De modo que por virtud y gracia del comunismo, estos hombres que todos conocemos y sabemos cómo las gastan, se van a convertir en unos angelitos del cielo? ¿Pues me quiere usted decir dónde están los ángeles que han salido de la Rusia soviética? ¿Dónde están los santos? Que se lo pregunten a Jenow. También él creía, por lo visto, en el «milagro» de la conversión comunista, y ahora se lamenta y pregunta lleno de inquietud qué se ha hecho de las doctrinas que predicaron los precursores del estado actual.

—Esa es una opinión como otra cualquiera.

¿Y la opinión de Gorki? ¿Tampoco da usted crédito a la opinión de Gorki? Pues no es de ahora. Hace ya tiempo que el famoso escritor viene clamando contra ese aspecto de la vida rural. Escúchele, escúchele y dígame después lo que le parece. Gorki también era de los que creían en el «famoso milagro». Y cuando vió los primeros frutos exclamó lleno de desencanto: «Lo que hay de más bello en Rusia—el arte y la cultura—va a desaparecer. Los aldeanos están llenos de cólera y de rencor contra las ciudades y sus jefes. Rusia continuará cayéndose y levantándose en la noche».

Estas elocuentes palabras nos reflejan perfectamente la situación. Es una serie interminable de caídas y esfuerzos por levantarse «en la noche», dentro de las tinieblas de la noche, rodeados de sombras. Como ciegos, sin saber a dónde van. Esa noche, es la terrible noche del alma, es caminar entre brumas, sin brújula, sin guía, sin orientación fija... y lo que es peor, sin salida posible, empeñados en salir adelante, cueste lo que cueste. ¿Y ese es el «milagro» que usted nos propone? Se le agradece, amigo... ¿Sabe lo que le digo? Que al hombre razonable la experiencia debe abrirle los ojos, y que, a fin de cuentas, como «ensayo», con ese de Rusia tenemos ya bastante... Y bueno está lo bueno.

Luis León.

«Cuando la sociedad está en peligro de perecer, es preciso emplear sin temor y sin tardanza los remedios más enérgicos contra el mal creciente; y esto sin hacer caso a prevenciones y miserias a que las graves circunstancias en que nos encontramos, nos imponen la obligación de sobreponernos. ¡Está enferma nuestra sociedad! En situación tan extrema, yo me dirijo al Clero: apelo a la enseñanza religiosa, y estoy muy lejos de encontrarme solo... Yo me enorgullezco de pertenecer a la sociedad moderna: he estudiado mucho lo que se llama la libertad de pensar, y he visto que la Religión Católica no impide pensar sino a los que no han sido hechos para pensar... Señores, es preciso enseñar esta Religión a la juventud y hacerla florecer en la enseñanza».

THIERS

(Ministro y político liberal francés).

La enseñanza religiosa

«La Religión debe ocupar importante lugar en la educación del hombre, porque la naturaleza humana es profundamente religiosa...»

Por eso el hombre completo, *mens sana in corpore sano*, vive con ansias religiosas y erige en su corazón un altar para adorar con adoración pura, completamente desinteresada, a Aquel que es origen de toda verdad, fuente de toda belleza, principio de todo bien.

Debe admitirse la necesidad de la enseñanza religiosa, primero por la sustantividad y consiguiente dignidad del sér humano y después por lo que significa en la formación y mantenimiento de los elementos ideal y estético de la humanidad, sin los cuales el alma se atrofia, el mundo se convierte

en un desierto y llega a hacerse imposible la vida al hombre.»

Adolfo A. Buyla.

(Discurso de apertura en la Universidad de Oviedo. Año de 1901).

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Sr. D. L. M.—Manlleu.—Fin setiembre 1931.

Sr. D. M. S.—S. J. de Nieva.—Fin junio 1931.

Sra. D.^a M. O.—Avila.—Recibido G. P. Un señor sacerdote, de esta villa, ha remitido para esta propaganda, 5 pesetas y dos notas de suscripción.

Sr. D. G. P.—Armeses.—Se remiten siempre los números a D. A. Rivero, de Maside.

.....
Lector amigo, ¿te gusta "RELIGION Y PATRIA"? Después de leído ¡no lo rompas! dalo a leer a otros. Haces una buena acción.

Imprenta «La Reconquista» :: Gijón.

RELOJERIA Y PLATERIA

DE

Melchor Osorio

Treinta y un años de éxito creciente, es suficiente garantía de la competencia con que se realizan cuantos trabajos se le confíen :- Venta de todos los artículos del ramo, sin competencia. :- Compra de oro, platino y brillantes; pago todo su valor.

Pl y Margall, 13 -:- GIJON

Agendas y Dietarios
 Calendarios de Bufete
 Estampería
 Libros de Devoción

Librería Palacios

Corrida, 13 Gijón

Royal Las mejores máquinas de escribir

Concesionario exclusivo:

Trust Mecanográfico (S. A.)

San Antonio 23-25 = = Apartado 137

GIJON

24-24

Honorio Manso Médico-Dentista

Corrida, 24, 2.º (esquina a la del Carmen)

GIJON

Ferretería Gregorio Alonso (S. A.)-Gijón

Detall: San Bernardo, 59 y 61
 Almacenes: Premio Real y Molino

Telegramas y telefonemas:
 GALONSO

Teléfono Detall: 200
 Teléfono Almacén: 383

Almacenes de Ferretería, Quincalla, Loza y Cristalería: Artículos sanitarios :: Herramientas para Ferrocarriles y Minas

Doctor EMILIO VILLA

ESPECIALISTA — Electricidad médica
 : Enfermedades del Pulmón y Corazón :

Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6 :: San Bernardo, 143 :: Teléfono, 797 :: GIJON

SIDRA CHAMPAGNE

"ZARRACINA"

Se sirve en todos los establecimientos y hoteles de primer orden, y en los Coches y Restaurants de la Compañía Internacional de Coches-Camas

INDUSTRIAL ZARRACINA (S. A.) — GIJON

Luis Infiesta y Castro

(Antes Acebal, Rato y Comp.^a)

Barrio del Tejedor :: Teléfono 13—28

— GIJON —

Cocinas sistema BILBAO y de todas clases para carbón y para leña.

Piezas de recambio para las mismas
 Artículos de hierro fundido, como bajadas de agua, lucernas, columnas, bancos de jardín y cuantos encargos se hagan

Rápida entrega de los pedidos

"La Fama Asturiana"

Se recomienda por sí sólo el chocolate de esta marca.

Pídase en las tiendas de ultramarinos.

LUIS BASURTO QUÍMICO

Fábrica de Acido Fluorhídrico
 Fluoruro de Sodio

Pasta para esmerilar, rápida
 Espato-Flour, en piedra y molido

LABORATORIO de análisis minerales e industriales

Príncipe, 16—Apartado 174 :: GIJÓN

TALLERES MECÁNICOS DE CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE MAQUINARIA DE

Saez, Pérez y Montero

Barrio del Tejedor :: Teléf.1354 :: Gijón

Maquinaria para Chocolaterías y Panaderías.

Fundición de bronce y hierro.

Reparaciones de buques y maquinaria en general.

Prensas y mayadoras para manzana.

FUNERARIA DE

HIJOS DE FELICIANO RODRIGUEZ

FUNDADA EN 1874

La más antigua de la provincia

Moros, 40 :: GIJON :: Teléfono 103

SERVICIO PERMANENTE

Prontitud :: Esmero :: Economía

Francisco Prendes Pando

ABOGADO

SOMIO :: GIJON

TOS



Una tana bien caliente corta la tos, catarros, gripe, etc.

En todas las farmacias y Ronda Universidad, 6 Barcelona

ULTRAMARINOS FINOS

Arturo Prieto Acebal

Plaza de San Miguel, 2 y Capua, 31

GIJON

C. Teléfono 312

Doctor Calisto de Rato y Roces

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Cincuenta y cuatro años de práctica.

Consulta: Mañana y tarde
 Corrida, 63 — Teléf. 490. GIJON